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Fortaleza de braços abertos para a 
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Fale com a gente

copa das confederações: 
Fortaleza em festa!

>> Deputado José albuquerque
Presidente da assembleia 
Legislativa do Estado do ceará

Neste mês de junho, Fortaleza vive 
um grande momento e passa por um 
definitivo teste para a Copa do Mun-
do. Nossa Capital está em festa para 
receber a Copa das Confederações. 
A Assembleia deu sua contribuição 
por meio do CapCopa, grupo mul-
tissetorial criado para fazer o acom-
panhamento das obras. Constatamos 
os avanços e as condições de Fortale-
za para suprir as demandas que um 
evento assim exige. E vimos que a 
cidade também estará pronta para o 
Mundial em 2014. 

Ainda em função dos megaeven-
tos, a Assembleia reforça as suas ações 
de prevenção, lançando a campanha 
“Fortaleza dá cartão vermelho para a 
violência sexual”. Uma ação necessária 
para a proteção de nossos jovens dian-
te dos grandes acontecimentos para os 
quais a cidade se prepara.

O Legislativo deu um passo impor-
tante no sentido de inserir todos os 
segmentos da sociedade. Contamos 

agora com a acessibilidade cultural.  
O Memorial da Casa – que relata a 
história do parlamento cearense des-
de 1835 - implantou um sistema, per-
mitindo que pessoas com deficiência 
auditiva e visual tenham acesso a todo 
o acervo da exposição permanente, 
disponibilizado com áudio-descrição 
em Braille e Libras.

Junho é um mês muito impor-
tante para a história do Ceará e por 
nossa luta por desenvolvimento, 
porque marca o início da mobili-
zação pela implantação imediata 
da Refinaria Premium do Ceará. 
Trata-se de uma obra que vai mu-
dar a face socioeconômica do nosso 
Estado e precisa tornar-se realidade 
o mais breve possível. Para isso, es-
tamos mobilizando os cearenses, re-
alizando encontros em municípios 
das 12 macrorregiões do Estado, ex-
plicando a importância dessa obra e 
porque devemos lutar por ela.

Boa leitura!

com a proximidade 
de grandes eventos 
e aumento do fluxo 
turístico, cresce a 
necessidade de uma 
maior prevenção.

C om o objetivo de preve-
nir, denunciar e levar mais 
informação a população 

quanto à violência sexual contra 
crianças e adolescentes, a Comissão 
de Infância e Adolescência da Assem-
bleia Legislativa do Ceará lançou no 
mês de maio a campanha “Fortaleza 
dá cartão vermelho à violência sexu-
al contra crianças e adolescentes”. De 
acordo com a presidente da comissão, 
deputada Bethrose (PRP), esta cam-
panha vem dando continuidade à ini-
ciativa anterior, a campanha “Quem 
cala consente” que incentivava as 
pessoas a denunciarem crimes contra 
crianças e adolescentes. 

Com a proximidade dos grandes 
eventos programados para nossa Ca-
pital, como a Copa das Confederações 
e Copa do Mundo, a comissão reafir-
ma a necessidade de ações como essa, 
evitando o abuso aos nossos jovens. 
A campanha tem como meta percor-
rer as 176 escolas públicas de ensino 
médio, levando informações de como 
identificar os casos de abusos sexuais, 
denunciar e prevenir. Espera-se que a 
campanha alcance o sucesso da ação 
passada, que conseguiu chegar a todas 
as regiões do Estado, visitando 183 
municípios e 494 escolas, conquis-
tando 6 mil multiplicadores, com 209 
planos de trabalho concluídos.

aL lança campanha “Fortaleza dá cartão 
vermelho para violência sexual” 

 CoMissão> DisquE 100

o lançamento
A campanha foi lançada em au-

diência pública da Comissão da 
Infância e Adolescência da Casa 
no dia 17 de maio e será realizada 
em parceria com a Secretaria da 
Educação e Prefeitura Municipal a 
partir de junho. O início, em For-
taleza, conta com seminários nas 
escolas públicas estaduais das seis 
Regionais. Nas 76 escolas estadu-
ais, os estudantes participantes dos 
seminários vão elaborar um Plano 
de Ações Estratégicas em parceria 
com as redes de proteção em cada 
regional, no prazo de seis meses. O 
primeiro seminário, na Regional VI, 

abrange os bairros no entorno do 
estádio Castelão, que possuem os 
mais altos índices de denúncias de 
exploração sexual infantil. 

Ao final do processo, as escolas 
que tenham cumprido o plano re-
ceberão o selo “escola cidadã” da 
Assembleia. Para a deputada Eliane 
Novais (PSB), será necessária uma 
maior atenção durante a realização 
dos grandes eventos esportivos em 
Fortaleza, que intensificarão o tu-
rismo na cidade. Ela propôs uma 
audiência pública para discutir o 
Plano Nacional de Enfrentamento 
à Violência.

A presidente do Conselho Estadu-
al de Direitos da Criança e do Ado-
lescente (CEDECA), Mônica Sillan, 
afirmou que 70% das crianças que 
contam aos pais ou familiares que es-
tão sendo abusadas falam a verdade. 
“Vamos colocar os números do Dis-
que 100 no Ceará”.

Cerca de 40 alunos, da Escola 
Estadual de Educação Profissional 
Presidente Roosevelt, assistiram ao 
lançamento da campanha. O cantor 
cearense Fagner, criador da Fundação 
Raimundo Fagner, que atende crian-
ças e adolescentes em situação de ris-
co, participou do evento.

>>  cantor Raimundo Fagner, Presidente José albuquerque (PsB), deputada Bethrose (PRP) e primeiro secretário sérgio aguiar (PsB)
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 MunDial 2014 > tEstE

Fortaleza sedia jogos da
Copa das 

Confederações
capcopa constata estrutura capaz de suprir demanda, sem 

transtornos para o sucesso do evento.

Jogos
A capital cearense irá rece-

ber três jogos durante a Copa 
das confederações, e em dois 
deles, foi decretado feriado pela 
Prefeitura Municipal. A medi-
da  é uma forma de reduzir o 
fluxo de veículos na cidade na 
tentativa de evitar engarrafa-
mentos, já que as obras de mo-
bilidade urbana de Fortaleza 
estarão prontas apenas para a 
Copa do Mundo, em 2014.

Os feriados serão nos dias 
19, data em que a seleção bra-
sileira enfrentará o México, e 
23, quando haverá uma partida 
de semifinal da copa, com sele-
ções ainda há definir. O terceiro 
jogo, entre Nigéria e Espanha, 
acontecerá no dia 23 de junho, 
um domingo.

transporte grátis
Os torcedores que irão assis-

tir aos jogos não pagarão passa-
gens de ônibus na capital no dia 
das partidas. Basta apresentar o 
ingresso adquirido para os jo-
gos na Arena Castelão.

F ortaleza recebe neste mês 
de junho a Copa das Con-
federações. Com início 

previsto para o dia 15 de junho 
com um jogo entre Brasil e Japão, 
no Estádio Nacional, em Brasília, 
a primeira partida em nossa capi-
tal acontece no dia 19, entre Brasil 
e México. A menos de um mês do 
início da Copa das Confederações 
no Brasil, muitas das obras iniciadas 
visando a melhoria estrutural de 
Fortaleza para receber os torcedores 
durante a Copa já se encontravam 
em estágio avançado, como consta-
tou o comitê de Acompanhamento 
das Ações para a Copa do Mundo 
de 2014 - o CapCopa - grupo mul-
tissetorial criado pela Assembleia 
Legislativa do Ceará para fazer o 
monitoramento dessas obras.

saiBa+
a copa das confederações 
será realizada no Brasil entre 
15 e 30 de junho e servirá como 
teste para realização da copa 
do Mundo de 2014. as cidades 
que sediarão os jogos são: Belo 
Horizonte, Fortaleza, Brasília e 
Rio de Janeiro, Recife e salvador. 
a copa terá a participação 
de oito equipes: a campeã da 
copa do Mundo de 2010, os seis 
campeões continentais, além do 
Brasil, país-sede. contará com a 
participação de quatro seleções 
campeãs mundiais: Brasil, 
Espanha, itália e uruguai.

O comitê, conforme explica seu 
presidente, o deputado estadual Dan-
niel Oliveira (PMDB), é composto por 
30 representantes de órgãos e entida-
des envolvidas direta ou indiretamen-
te com a realização de ações voltadas 
para o Mundial, e objetiva discutir e 
procurar soluções para os problemas 
estruturais da capital, assim como faci-
litar a comunicação entre esses diversos 
setores. São diversos os órgãos envolvi-
dos com o comitê: Tribunal de Contas 
Estadual, Municipal e da União, Com-
panhia Docas, Sebrae, Fórum de Justiça 
do Estado, Associação dos Hoteleiros, 
Superintendência do Meio Ambien-
te (Semace), Universidade Federal do 
Ceará, Infraero, além das secretarias 
especiais da Copa do Município e do 
Estado, entre outros. 

Para Danniel, o CapCopa tem sido 
fundamental para o avanço dessas 
ações, fazendo do Ceará o estado mais 
avançado, dentre todos os estados-
-sede, na conclusão das obras. “Por 
exemplo, descobrimos que uma parte 
das obras da Infraero no Aeroporto 
Internaconal Pinto Martins estava es-
tancada devido ao atraso na liberação 
de uma licença por parte da Semace; o 
que foi agilizado durante uma reunião 
nossa”, ilustrou o parlamentar.

Foi essa “agilidade” que possibilitou 
uma maior visibilidade da capital cea-
rense para a Copa das Confederações. 
“Esse campeonato será como uma 
prévia da Copa de 2014, e estamos tão 
avançados que Fortaleza receberá três 
jogos do campeonato, a mesma quan-
tidade que grandes capitais, como São 
Paulo, irá receber”, ressalta.

Afora a Arena Castelão, já entregue à 
população e em pleno funcionamento, 
nenhuma obra estará 100% concluída a 
tempo para a Copa das Confederações, 
que já se inicia nesse mês de junho, “po-
rém, as obras já terão avançado o sufi-
ciente para suprir a demanda de turistas 
que o evento pede”, garantiu Danniel.

A ampliação do aeroporto Pinto 
Martins no sentido de triplicar sua 
capacidade tem previsão de conclu-
são para o ano de 2016, mas já está 
com 60% de sua obra pronta. A cons-
trução do terminal de passageiros do 
Porto do Pecém também com 50% 
concluída. A obra do VLT igualmente 
está em estágio avançado, coma inau-
guração da linha leste, subterrânea, 
prevista para breve.

Quanto à reforma dos entornos da 
Arena Castelão, a previsão é de que 
em novembro, tudo esteja concluído. 
“Já estamos com 70% da obra pronta”, 
afirmou Danniel, salientando que “não 
haverá transtornos para chegar ao local 
durante a Copa das Confederações”. 
“Muitas vias de acesso já estarão libera-
das, e podemos contar com os governos 
municipal e estadual trabalhando jun-
tos e dando maior celeridade à reforma, 
para que possamos suprir a demanda 
de torcedores da Copa das Confedera-
ções”, disse.

A visita as obras do entorno, ocor-
ridas no dia 23 de maio, contou com 
as presenças de vários integrantes do 
CapCopa, dentre eles, o titular da Se-
cretaria Municipal Extraordinária da 
Copa (SecopaFor), Domingos Neto; 
do vereador Iraguassú Teixeira, da Câ-
mara de Fortaleza; além de engenhei-
ros e membros de todas as entidades 
envolvidas com o Comitê.

Danniel Oliveira acredita que a 
cidade já está pronta para receber a 
copa das Confederações. “Esse será 
um evento ‘teste’, e como nossas obras 
estão bem adiantadas, acredito que 
conseguiremos suprir tranquilamen-
te a demanda do evento”, disse, lem-
brando que o comitê continuará atu-
ando até o Mundial de 2014. “Essas 
obras irão ficar para a cidade, então é 
importante que façamos um trabalho 
bem feito pela nossa população, e não 
apenas ‘pra turista ver’”, assinalou.  
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O presidente José Albuquerque 
(PSB), apresentou aos 
parlamentares cearenses, em 
pronunciamento no Plenário 13 
de Maio, no dia 9 de maio, a 
campanha de mobilização que 
está sendo feita pela Assembleia 
Legislativa do Ceará, para 
que o Governo Federal inicie 
imediatamente as obras da 
Refinaria Premium do Ceará. 
Por meio da campanha, a 
Assembleia está percorrendo 
12 cidades, envolvendo todas 
as macrorregiões do Estado, 
mobilizando os cearenses. 
No dia 13 do mesmo mês, o 
presidente da AL apresentou 
a campanha aos prefeitos 
cearenses.

Presidente apresenta campanha da 
Refinaria ao Plenário da aL

FlashEs Do PaRlaMEnTo

>> Presidente da aL, deputado José albuquerque (PsB) em pronunciamento apresentando a campanha pela Refinaria.

>>Deputado Júlio césar Filho (Ptn) >> Deputado Lucílvio Girão (PMDB) >> Deputada Dra. silvana (PMDB)

>> Deputado Lula Morais (Pc do B)

>> Deputado Heitor Férrer (PDt)

>>  Deputado Fernando Hugo (PsDB)

>> Deputado Ely aguiar (PsDc)

>> Deputada Mírian sobreira (PsB)

>> Deputado neto nunes (PMDB)

>> Deputado augustinho Moreira (PV) >> Deputada Rachel Marques (Pt)

>> Líder do Governo, Deputado José 
sarto (PsB)

>> Deputado Dedé teixeira (Pt)

>> Deputado Danniel oliveira (PMDB) >> Deputado antonio carlos (Pt)



O presidente da Assem-
bleia Legislativa, depu-
tado José Albuquerque 

(PSB), deu início a campanha de 
mobilização para que o Governo 
Federal inicie as obras da Refi-
naria Premium do Ceará. Fez 
o lançamento em reunião com 
prefeitos municipais e apresen-
tou também aos parlamentares, 
em pronunciamento no Plenário 
13 de Maio, explicando como 
será feita a mobilização que visa 
conscientizar a população sobre o 
projeto e sua importância para o 
nosso Estado.

Por meio da campanha, con-
forme afirmou o Presidente, a As-

sembleia Legislativa vai percorrer 
12 cidades, envolvendo todas as 
macrorregiões do Estado, mobili-
zando os cearenses em defesa do 
empreendimento. Serão realizadas 
atividades públicas nos municípios 
de Aquiraz, Baturité, Camocim, 
Crato, Crateús, Fortaleza, Iguatu, 
Itapipoca, Limoeiro do Norte, Qui-
xadá, Sobral e Tianguá. “Compro-
misso assumido pelo ex-presidente 
Lula e confirmado pela presidenta 
Dilma, a Refinaria Premium do 
Ceará precisa começar a virar rea-
lidade”, afirmou José Albuquerque. 
O presidente da AL, ao falar no Ple-
nário da Casa, cobrou maior empe-
nho da presidente Dilma Rousseff 

e da presidente da Petrobras, Graça 
Foster, no sentido de honrar o que 
classificou ser “um compromisso 
firmado com o povo cearense”. E 
acrescentou: “O terreno, parte do 
acordo que cabe ao Governo do 
Estado, já está pronto e foi entregue 
pelo governador Cid Gomes à pre-
sidente Dilma. É uma área de quase 
dois mil hectares localizada nos mu-
nicípios de Caucaia e São Gonçalo”. 
De acordo com ele, com a Refinaria, 
a economia cearense terá substan-
tivo avanço. “Serão criadas novas 
empresas, gerando empregos, au-
mentando a arrecadação de impos-
tos e promovendo a melhoria das 
condições de vida da nossa popu-

lação”, enfatizou Albuquerque. Em 
um ano de funcionamento, prosse-
guiu o presidente da AL, a Refina-
ria Premium do Ceará representa-
rá um aumento de 50% no PIB do 
Ceará. Na fase de construção, serão 
gerados 90 mil empregos diretos e 
indiretos. “Um empreendimento 
desse porte tem força para mudar 
a economia do Estado”, destacou. 
O parlamentar argumentou que o 
Ceará está preparado para receber 
essa obra. Ele também ressaltou o 
fato de ser a Refinaria um empreen-
dimento muito necessário ao Bra-
sil. “Ela vem atender a uma deman-
da nacional por produtos derivados 
de petróleo”, disse.

‘Refinaria precisa começar a virar realidade’, 
diz albuquerque ao lançar mobilização.

sEMináRios > PREMiuM Do cEaRá

apoio dos deputados
Para o líder do Governo, deputa-

do José Sarto (PSB), a campanha de 
José Albuquerque é extremamente 
oportuna. “Essa questão já se arrasta 
há anos. É preciso que o Governo Fe-
deral tenha ações concretas para as-
segurar o que foi prometido pelo pre-
sidente Lula e depois pela presidente 
Dilma”, frisou.

Já o primeiro secretário da 
Casa, deputado Sérgio Aguiar 
(PSB), ressaltou que a refinaria irá 
transformar a economia do Cea-
rá. “É uma iniciativa fundamental 
para garantir a geração de divisas 
e trabalho. O papel da Assembleia 
Legislativa, como representante 
do povo, é encabeçar essa luta. É 
importante que o deputado José 
Albuquerque marque sua atuação 
com a luta pela refinaria no Esta-
do”, disse ele.

Outros deputados prestaram 
apoio à iniciativa. Eliane Novais 
(PSB) disse que espera que o Go-
verno Dilma Rousseff tenha um 
generoso olhar para o Ceará. “Mui-
to importante esta campanha, em 
defesa da refinaria. Serão 90 mil 
empregos a mais no Ceará. O povo 
cearense precisa disso”. Ely Aguiar 
(PSDC) observou que há anos as 
lideranças do PT têm “iludido” o 
Ceará, mas espera que a campa-
nha seja bem sucedida. Welington 
Landim (PSB) considerou que as 
grandes lutas marcam a vida das li-

deranças políticas. Ele avaliou que 
esta campanha pela refinaria tem 
tudo para ser bem sucedida.  Tam-
bém se manifestaram a favor da 
campanha os deputados Bethrose 
(PRP), Dedé Teixeira (PT), Dra. 
Silvana (PMDB), Roberto Mesqui-
ta (PV), Professor Teodoro (PSD), 
Fernando Hugo (PSDB), Júlio 
César Filho (PTN), Osmar Ba-
quit (PSD), Rachel Marques (PT), 
Lula Morais (PCdoB), Tin Go-
mes (PHS), Delegado Cavalcante 
(PDT), Nenen Coelho (PSD), Fer-
reira Aragão (PDT), Vasques Lan-
dim (PR), Patrícia Saboya (PDT), 
Danniel Oliveira (PMDB) e Tomaz 
Holanda (PMN). 

Reforço 
municipal

Os prefeitos municipais reforçam 
a campanha e destacaram a impor-
tância da mobilização. Para o pre-
feito de Aquiraz, Antonio Fernando 
Guimarães, a instalação da refinaria 
no Ceará é vital para todos os mu-
nicípios. “A geração de emprego e 
renda, além do incremento de R$ 
7 bilhões na arrecadação já justifica 
por si só a instalação do equipamen-
to no Estado”, comentou. 

Guimarães, que esteve presente 
na reunião de lançamento da cam-
panha em prol da refinaria, avalia 
que a mobilização é extremamente 
necessária. “Sabemos da importân-
cia do petróleo para nossa econo-
mia, e Aquiraz entra firme nesse 
debate”, declarou.

Já o prefeito Paulo Carlos Silva 
Duarte, de Limoeiro do Norte, que 
também será visitada pela campa-
nha, disse que apesar do impacto 
ser localizado em determinados 
municípios, o incremento econô-
mico beneficiará a todos. “Estamos 
inseridos no Estado e consequen-
temente nós vamos sofrer um im-
pacto positivo”, avalia. Para ele a 
mobilização da AL deve fazer a di-
ferença. “A Assembleia Legislativa 
representa os anseios de todos os 
cearenses”, afirmou.

a assembleia realiza encontros em 12 municípios, envolvendo todas as macrorregiões do Estado.

MoBilizaÇão
Os encontros da campanha 

pela instalação da Refinaria 
Premium do Ceará se inicia-
ram no mês de junho. Do dia 
5 ao dia 7, os encontros ocor-
reram em Sobral, Tianguá e 
Crateús, respectivamente. Nos 
dias 13 e 14, em Quixadá e Li-
moeiro do Norte.

Nos dias 20 e 21, será a vez de 
Crato e Iguatu. Baturité e Aquiraz 
recebem a campanha nos dias 27 
e 28, respectivamente; Camocim 
e Itapipoca, nos dias 4 e 5 de ju-
lho. Por fim, um grande encontro 
será realizado em Fortaleza, no 
dia 15 de julho, com a presença 
da presidente da Petrobras, Gra-
ça Foster, além do governador do 
Estado, Cid Gomes, senadores, 
deputados federais e estaduais, 
entre outras autoridades.

REFINARIA PREMIUM DO 
CEARÁ - EM NÚMEROS

us$ 11 bilhões 
deverão ser aplicados no 
empreendimento 
 
90 mil empregos diretos 
e indiretos serão gerados na 
fase de construção
 
300 mil barris de 
petróleo por dia serão 
refinados 
 
incremento de 50% do 
PiB do ceará 
 
area de quase 2 mil 
hectares entre os municípios 
de caucaia e são Gonçalo

O terreno, parte do 
acordo que cabe ao 
Governo do Estado, 
já está pronto e 
foi entregue pelo 
governador Cid Gomes à 
presidente Dilma. É uma 
área de quase dois mil 
hectares localizada nos 
municípios de Caucaia e 
São Gonçalo. ”

José albuquerque (PsB), presidente da 
assembleia Legislativa do ceará..
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aÇão PaRlaMEnTaR

O deputado Welington Lan-
dim (PSB) está propondo o 
lançamento de uma campanha 
permanente de conscientização 
do uso adequado dos serviços de 
emergência no Estado realizados 
pelo CIOP – Centro Integrado da 
Polícia Militar, Corpo de Bom-
beiros, Defesa Civil e do SAMU 
- Serviço de Atendimento Médico 
de Urgência. O objetivo é orientar 
a população sobre as situações 
que caracterizem emergência, pa-
ra que então possam ser utilizados 
os serviços. A Campanha deve ser 
realizada em órgãos públicos esta-
duais, com prioridade para esta-
belecimentos de ensino.

O reconhecimento de identida-
de de gênero de pessoas travestis e 
transexuais foi proposto pela depu-
tada Patrícia Saboya (PDT). Ela vi-
sa garantir que essas pessoas sejam 
tratadas e identificadas de acordo 
com sua identidade de gênero, 
assegurando o direito de retifica-
ção dos documentos, quando não 
coincidam com a autodefinição 
de identidade de gênero a todas 
as pessoas maiores de 18 anos. O 
projeto estabelece ainda que os tra-
tamentos e intervenções cirúrgicas 
decorrentes do reconhecimento da 
identidade de gênero serão obriga-
toriamente realizados pelo Sistema 
Único de Saúde – SUS.

A onda de violência e vanda-
lismo nos estádios de futebol le-
vou o deputado Fernando Hugo 
(PSDB) a apresentar projeto de lei 
que trata da identificação de tor-
cedores nessas praças de esporte. 
A proposta estabelece entre outras 
medidas, a numeração dos ingres-
sos e cadastramento de torcedores 
e frequentadores no ato da com-
pra, por meio de documento de 
identidade e a informação de en-
dereço. E ainda: o monitoramento 
por imagem das catracas e instala-
ção de equipamento de gravação 
fotográfica do rosto, a fim de iden-
tificar os torcedores e relacioná-
-los com o ingresso adquirido.

Projeto de Indicação do de-
putado Tomaz Holanda (PMN) 
sugere a reserva de 5% das unida-
des destinadas à moradia popular, 
construídas por meio de progra-
mas de habitação popular patroci-
nado pelo Governo do Estado ou 
em parcerias, para pessoas com 
idade igual ou superior a 60 anos. 
O cumprimento da Lei ficaria a 
cargo Secretaria das Cidades, que 
coordenaria o gerenciamento das 
obras especificas criando critérios 
técnicos, operacionais e logísticos 
que venham a compor projetos 
especifico para pessoas idosas, em 
parceira com a Secretaria do Tra-
balho e Desenvolvimento Social.

A criação de um programa de 
proteção à planta Oiticica (Lica-
nia rígida) foi proposta pelo de-
putado Manuel Duca (PRB), por 
meio do projeto de Lei 82/2013. 
O objetivo da iniciativa é pre-
servar essa planta característica 
do sertão nordestino. Segundo o 
autor, trata-se de uma árvore de 
espécie ciliar dos cursos de água 
temporários do semiárido. A 
planta tem grande importância 
quer pelo aspecto ambiental, por 
ser uma espécie arbórea perene 
que preserva as margens dos rios 
e riachos temporários na região 
da caatinga, quer por sua utiliza-
ção na produção de óleo. 
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Os serviços de apoio por 
telefones oferecidos pela Polí-
cia Militar, Polícia Civil, Corpo 
de Bombeiros e SAMU são 
ferramentas importantes para 
manutenção da segurança e do 
bem-estar da população. No 
entanto, o acionamento inde-
vido desses recursos, provoca 
o deslocamento desnecessário 
de recursos humanos e maté-
rias, comprometendo sua atu-
ação no atendimento de quem 
realmente necessita. O progra-
ma busca conscientizar, orien-
tando quanto ao uso adequado 
desses serviços.

O segmento de idosos é o 
que mais vem crescendo, quan-
do comparado às demais faixas 
etárias. O idoso, em geral, sofre 
com a falta de um amparo que 
proporcione qualidade de vida 
e tranqüilidade no que tange 
a acomodação habitacional. O 
Estatuto do Idoso o direito à 
moradia digna e reserva de pelo 
menos 3% (três por cento) das 
unidades habitacionais residen-
ciais para atendimento aos ido-
sos. O projeto amplia esse per-
centual e compromete o poder 
público com a execução da ação 
que beneficia a terceira idade.

Conforme Patrícia Saboya, 
a lei pretende resolver um pro-
blema que afeta milhares de 
cidadãos e cidadãs e que até o 
momento não tem legislação 
adequada. Essas pessoas sofrem 
discriminação e preconceito e 
são obrigadas a portar docu-
mentos fornecidos pelo Estado 
de acordo com seu sexo biológi-
co, o que agride sua personali-
dade, seus sentimentos e expec-
tativas interiores. A nova lei, se 
instituída, além de assegurar a 
mudança na documentação ga-
rante que cirurgias sejam feitas 
pelo SUS.  

A oiticica, de grande im-
portância para o semiárido 
nordestino, dado o seu grau de 
adaptação ao adverso clima da 
região, não tem recebido devi-
da atenção à sua preservação. 
Ressalte-se que durante todo o 
ano, inclusive nos períodos de 
seca, a planta, mantém-se ver-
de e fornece sombra ao homem 
e diversos outros animais. O 
programa de proteção à planta 
busca não apenas preservar a 
espécie, mas esclarecer a po-
pulação sobre sua importância 
para o meio ambiente e o equi-
líbrio ecológico da região.

O novo sistema facilitará 
o controle do acesso de torce-
dores, bem como a aplicação 
de penalidade ao torcedor que 
eventualmente causar qualquer 
problema dentro dos estádios e 
na região do seu entorno, no 
período anterior e posterior 
aos eventos esportivos, pois es-
se torcedor ficaria impedido de 
adentrar ao estádio. Esse siste-
ma de cadastramento utilizado 
em conjunto com o sistema de 
monitoramento em tempo re-
al, vai garantir maior seguran-
ça ao torcedor e a preservação 
do patrimônio público.

O s programas Perfil, Re-
pórter AL e os Documen-
tários Especiais, produzi-

dos pelo Núcleo de Documentários 
da TV Assembleia – Canal 30 - es-
tão ganhando novos horizontes e 
atravessando as fronteiras das telas 
cearenses. Transmitidos pelo Canal 
Unifor (NET 14) e Canal Cine Bra-
sil TV, os programas também foram 
exibidos na Bienal do Livro de 2012, 
Pinacoteca e Museu de Imagem e do 
Som de São Paulo. Sendo assim, eles 
passam a ser veiculados em todo ter-
ritório brasileiro.

Criado em 2006, o Núcleo de 
Documentários da AL tem o obje-
tivo de construir uma memória dos 
artistas consagrados da nossa terra 
e, além disso, informar ao público a 
importância destas pessoas não ape-

nas para o cearense, mas sim, para o 
Brasil e o mundo. Para a coordena-
dora do Núcleo de Documentários 
da emissora, Ângela Gurgel, ver que 
os trabalhos produzidos pela TV As-
sembleia não se limitam às barreiras 
do Estado é a recompensa de um tra-
balho realizado com muito esforço e 
dedicação. 

De acordo com a produtora Ana 
Célia de Oliveira, o maior legado que 
a TV Assembleia está deixando, atra-
vés do Núcleo de Documentários, é 
a construção de uma memória cul-
tural sobre as personalidades cearen-
ses. Além da produtora, compõem a 
equipe do Núcleo o co-produtor Vi-
nícius Augusto Bozzo, as jornalistas 
Janaína Gouveia e Marina Ratis, o 
estagiário Marcelo Alves e o editor 
de imagens Daniel Cardoso.

além da 
TV assembleia

CulTuRa

“A Infinita Arte de Sérvulo Esmeraldo” 
fala da vida e da obra do escultor, um 
dos principais nomes das artes plásti-
cas no Ceará. São de sua autoria mais 
de 30 obras que embelezam Fortale-
za como a escultura em homenagem 
aos jangadeiros, na Av. Beira-Mar, e o 
Monumento ao Saneamento Básico, 
na praia do Náutico, considerado um 
marco entre as obras do artista. Sérvulo 
Esmeraldo é escultor, gravador, ilustra-
dor e pintor. O artista nasceu no Crato, 
em 1929, e foi um dos personagens ho-
menageados no programa Perfil da TV 
Assembleia que saiu das telas do canal 
cearense e foi exibido na Pinacoteca de 
São Paulo no ano de 2011.

No documentário, “Francisca Clotilde, 
uma história de amor e lutas”, é retra-
dado a trajetória da primeira professora 
concursada da Escola Normal que pu-
blicou em vários jornais do Estado, do 
sul do país e até em Portugal. Além de 
poetisa, foi também contista, cronista, 
jornalista, dramaturga e romancista. 
Nasceu em Tauá, em 1862 e morreu em 
Aracati, em 1935. Em 1902, a educadora 
e jornalista Francisca Clotilde escreveu o 
livro “A Divorciada”. Uma obra que cho-
cou a sociedade por tratar de um tema, 
na época, antifamiliar. O documentário 
sobre a cearense também foi exibido du-
rante a Bienal do Livro no ano de 2012, 
realizado no Centro de Eventos.

“Revelações” foi o título escolhido 
pelo Núcleo de Documentário da As-
sembleia para contar a vida de um dos 
maiores fotógrafos do Brasil: Chico 
Albuquerque. Dentre os seus traba-
lhos destacam-se fotografias de pes-
soas como Antonio Bandeira, Jânio 
Quadros e Luiz Gonzaga. Especiali-
zou-se em retratos, profissionalizan-
do-se em 1934. Assinou fotos para 
propagandas, aliás, foi o pioneiro no 
gênero. O documentário produzido 
pelo Núcleo da AL sobre Chico Albu-
querque esteve em cartaz na exposi-
ção no Museu da Imagem e do Som 
de São Paulo até 16 de junho de 2013.

“Luiz Gonzaga – Vida, Música e Con-
quista” foi o título escolhido pelo 
Núcleo de Documentário da TV As-
sembleia para homenagear em um 
programa especial, Luiz Gonzaga do 
Nascimento, o Rei do Baião, por oca-
sião de seu centenário, em 2012. O san-
foneiro foi uma das mais completas e 
importantes figuras da música popular 
brasileira do século XX. Acompanhado 
de seu acordeon, do zabumba e do tri-
ângulo, cantou sua terra, o sertão. Luiz 
Gonzaga, o Gonzagão, nasceu em Exu, 
Pernambuco e, brevemente, a história 
da sua vida estará disponível na pro-
gramação da TV Aparecida.

DoCuMEnTáRios + PERFis

>>Equipe do núcleo de documentários da tV assembleia
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acervo permanente está disponibilizado agora em Libras e Braille, para deficientes auditivos e visuais.

OMemorial da Assembléia 
Legislativa Deputado 
Pontes Neto (Malce) apre-

senta mais uma inovação, passando a 
contar com um Sistema de Acessibi-
lidade nas suas instalações. A partir 
de agora, pessoas com deficiência 
auditiva e visual poderão ter acesso 
a todo o acervo da exposição perma-
nente do Malce, disponibilizado com 
áudio-descrição em Braille e Libras.

A inauguração do Sistema de Aces-
sibilidade aconteceu durante a Sema-
na de Museus, que foi aberta em 15 
de Maio, também com o lançamento 
do livro da série/coleção “Tramas da 
Memória”, abordando o tema: Aces-
sibilidade e Linguagens. Na ocasião, 
foi proferida palestra sobre o mesmo 
tema do livro, pela museóloga e edu-
cadora de Museus, Amanda Pinto da 
Fonseca Tojal, de São Paulo. Ela é con-
siderada uma referencia no Brasil na 

questão da acessibilidade cultural.
A  Escola Renato Braga foi con-

vidada a participar da inauguração, 
por ser especializada em deficientes 
auditivos e compareceu com seus alu-
nos.  “Tornar público o debate sobre 
a cultura inclusiva e as políticas para 
acessibilidade em ambientes culturais 
é uma perspectiva que se adequa ao 
trabalho que o Memorial da Assem-
bleia Legislativa do Ceará vem reali-
zando desde sua reformulação, em 
2010. Tem sido nossa meta constante 
refletir sobre as políticas públicas, a 
produção acadêmica e as demandas 
da sociedade voltadas para o campo 
museal” observou o presidente do 
Memorial, Osmar Diógenes.

O terceiro volume da série “Ca-
dernos Tramas da Memória”, com o 
tema “Acessibilidade e Linguagens”, 
segundo Diógenes, atende a essa pers-
pectiva do Malce de abrir um amplo 

debate com a sociedade. “A obra faz 
parte do nosso projeto  de publica-
ções, voltadas para a discussão dos 
grandes temas definidores das prá-
ticas museológicas”. Ele conta que, 
para a proposta de realizar um grande 
debate sobre a acessibilidade cultural, 
foram convidados alguns dos princi-
pais especialistas na área, para levan-
tarem    questões fundamentais que 
pautam as discussões contemporâne-
as. Nomes como o de Amanda Tojal, 
José Geraldo Silveira Bueno, Carla 
Cazelato,  Márcia Bitu Moreno, Maria 
Cecilia de Moura,   Rogelio Martínez 
Abellán e Virgínia Kastrup, referên-
cias no Brasil no tema abordado, 
constam na autoria dos artigos.

Segundo os historiadores, Daniel 
Gonçalves e Paulo Roberto Marques, 
a noção de acessibilidade, presente 
não só nos museus, mas em outros 
discursos e práticas sociais, adere-se 

facilmente ao Braille, Libras e aos obje-
tos adaptados ao tato, às rampas, à tec-
nologia de áudio-descrição etc, quase 
como se esses meios produzissem uma 
relação causal, linear, imediata, de co-
nhecimento entre os sujeitos e o espaço 
museológico. “Mostrar e fazer compre-
ender a complexidade dessa relação, 
para além do ‘físico’ e do tecnológico, é 
um dos objetivos centrais desta publi-
cação”, afirmam.

Memorial da aL inaugura sistema 
de acessibilidade cultural

 inoVaÇão > EquiPaMEnto

>>  alunos da Escola Renato Braga, especializada em deficientes auditivos, compareceram a inauguração.

saiBa+
censo do iBGE revela que as 
pessoas com deficiência, 
no Brasil, já somam mais 
de 24 milhões. o mesmo 
levantamento posiciona o ceará 
entre os cinco estados brasileiros 
com maior incidência dessa 
parcela da população.


